



# **30 ANIVERSARIO FEDEMA**

## Los 30 del 30

Con motivo del 30 aniversario de la Federación, durante todo el mes de abril de 2024 se fue dando difusión a través de noticias diarias a los acontecimientos más destacados de estas tres décadas de deporte adaptado en el Principado de Asturias.

## Los 30 del 30 (1/30): Sella Adaptado

Para el primer día destacamos el Descenso del Sella Adaptado, un evento que nació a los pocos meses de constituir FEDEMA y que probó la viabilidad para que personas con discapacidad disfrutaran el Sella, al igual que comenzaban a hacer a comienzos de los años noventa cientos de personas con el turismo activo.



Tras dos años de trabajo sobre el recorrido, adaptaciones y normativa (en esos momentos no había ninguna experiencia relacionada con el piragüismo adaptado), en 1996 el Sella Adaptado fue por primera vez competitivo. El 28 de julio cumplirá su trigésima primera edición, siendo un referente cada año en la programación deportiva estival para personas con discapacidad física.

#### Los 30 del 30 (2/30): Campeonatos de Natación Adaptada

En 1995, Avilés fue sede del Campeonato de España de Natación Adaptada, en aquellos momentos denominado Campeonato de Invierno. Se trató del primer evento de deporte adaptado de ámbito nacional organizado en el Principado de Asturias, con una gran implicación de la Fundación Deportiva Municipal de Avilés que puso en marcha, unos meses antes, el primer plan integral de accesibilidad en una instalación deportiva en nuestra Comunidad Autónoma.



La organización fue todo un éxito, con un trabajo inmejorable por parte del Club Natación Avilés y que sirvió como punto de partida para lanzar los futuros proyectos de escuelas de iniciación.





La natación adaptada a nivel competitivo ha visitado Asturias en múltiples ocasiones, siendo sede de los Campeonatos de España las Piscinas del Parque del Oeste en Oviedo, en 2010, 2017, 2020 y 2022 (en formatos por clubes o por Comunidades Autónomas), citas con los Campeonatos de España en Edad Escolar en Gijón (Club Natación Santa Olaya) y Oviedo, y habiendo organizado distintos openes el desaparecido Club Handisport (2005-2012) y el actual Club Mareastur (2014-2023), los tres últimos con rango internacional IPC.

## Los 30 del 30 (3/30): Copas del Mundo de Esgrima en silla de ruedas

La primera experiencia organizativa de FEDEMA a nivel internacional llegó con la Copa del Mundo de Esgrima en silla de ruedas, que tuvo lugar en Oviedo, en el Polideportivo Municipal de Pumarín, organizada los años 1999 y 2000.

Con la base organizativa de varios eventos nacionales relacionados con la esgrima (los cuales mencionaremos en otra jornada), se afrontó una Copa del Mundo cuyo contrato organizativo con IWAS abarcaba dos ediciones, y cada una de ellas tuvo su historia.

La de 1999 fue la primera prueba organizada a nivel mundial puntuable para el recién creado formato de Copa del Mundo, que establecía un ranking internacional y la clasificación a través de él de los/as deportistas a eventos como los Juegos Paralímpicos o Campeonatos del Mundo; la del año 2000, última puntuable para los Juegos de Sydney, tuvo 169 participantes, cifra nunca más igualada en ningún evento internacional de esgrima en silla de ruedas.



Estas Copas del Mundo precisaron en su momento de un gran encaje de bolillos para el alojamiento, en una época en la que Oviedo no tenía la oferta hotelera que ahora existe, y aspectos a destacar como el disponer de una docena de autobuses del transporte urbano de la capital asturiana (TUA), cambiar la dirección de circulación de varias calles en el barrio de Pumarín y la intervención de la Policía Local para el traslado de todos los buses como un convoy para asegurar los horarios de la competición, algo que causó gran impresión a todos los países participantes.





Los 30 del 30 (4/30): Juegos Paralímpicos

Asturias ya tuvo representantes asturianos en los Juegos Paralímpicos de Barcelona 92.

A raíz de la creación de FEDEMA y del desarrollo deportivo para otros tipos de discapacidad en el Principado de Asturias, así como el trabajo con el deporte adaptado en federaciones convencionales de manera integrada, nuestra Comunidad Autónoma ha tenido representación en todos los Juegos Paralímpicos de estas tres décadas, destacando entre nuestros deportistas, nombres como los de Ana Belén Bernardo, José Fernández, José Andrés Blanco, José Luis Martínez, Víctor González, Jesús Fernández y Alejandro Rodríguez.



Los 30 del 30 (5/30): Campeonatos de Tiro Olímpico

Podríamos decir que el tiro olímpico fue el germen del nacimiento de FEDEMA, ya que, a partir de un curso de iniciación promovido por el Ayuntamiento de Oviedo en 1992, varios de sus participantes comenzaron a federarse con la FEDDF y a inquietarse por la creación de una federación en Asturias.

El Club Principado fue sede del Campeonato de España de Tiro Olímpico en 1996, después de afrontar las obras oportunas que dejaron sus instalaciones perfectamente adaptadas. Esta experiencia organizativa se repitió en los años 2001, 2004 y 2006, con distintos formatos según la reglamentación de la Federación Española, aire, calibre 22, ambas...



También con ámbito nacional, pero sin la consideración de Campeonato de España, el Club Principado fue sede del Trofeo "Ciudad de Oviedo" los años 1996 y 1997, y entre 2005 y 2012, y el Club Sogito en Gijón, del Trofeo "Villa de Jovellanos" en 2013.





#### Los 30 del 30 (6/30): Campeonatos de Esgrima en silla de ruedas

El Club Armas Gijón comenzó a desarrollar la esgrima en silla de ruedas a los pocos meses de la fundación de FEDEMA, gracias al trabajo y dedicación de Pancho Paniceres. De este modo, el Trofeo "Villa de Gijón" tiene lugar en el año 1995 en el Polideportivo Municipal del Llano, evento que se repetiría en 1998 y entre 2010 y 2012.



Con la experiencia del primer "Villa de Gijón", el Campeonato de España de Esgrima en silla de ruedas se organizó en Gijón en 1996 y 1997, teniendo como sedes el Palacio Municipal de Deportes y el Recinto Ferial Luis Adaro, respectivamente.

Oviedo tomó el relevo organizativo de eventos relacionados con la esgrima en silla de ruedas con el Trofeo "Ciudad de Oviedo" que, durante diez ediciones, años 2000 a 2009, ambos inclusive, puntuaron para el formato multiprueba del Campeonato de España de aquellos años.

#### Los 30 del 30 (7/30): Escuelas Deportivas

Como indicábamos hace unos días, la organización del Campeonato de España de Natación Adaptada en Avilés en 1995 permitió el nacimiento de las Escuelas Deportivas en el Principado de Asturias dos años después, con una iniciativa de FEDEMA en Oviedo financiada por el Ayuntamiento que nació en las Piscinas de las Instalaciones Deportivas El Cristo, pasó por las Instalaciones Deportivas de Otero, hasta terminar en las Piscinas de Parque del Oeste. En paralelo, la Fundación Deportiva Municipal de Avilés y el Patronato Deportivo Municipal de Gijón, pusieron en marcha acciones vinculadas a la natación, pero desde un punto de vista más terapéutico que competitivo, situación que, en Gijón, ha cambiado hace dos años con un convenio con nuestra Federación.

El Club Deportivo Cosa Nuesa lanza la escuela de baloncesto en silla de ruedas en 2011, generando cantera para su equipo de la Liga BSR, y otras entidades como el Club San Mateo o el Club Principado fueron incorporando a deportistas con discapacidad a sus disciplinas junto a los que ya estaban en competición. Situación similar con deportes ahora bádminton integrados, como el (Club Bádminton Gijón), el tenis en silla de ruedas (Club Tenis Olivares) o el tenis de mesa (Club Castrillón Tenis de Mesa).







FEDEMA, gracias al proyecto "Capaces de Todo", pone en marcha hace dos años las escuelas de hockey en silla de ruedas eléctrica, boccia y slalom, y más recientemente, el nacimiento del Club Aquila permite la práctica del atletismo adaptado en Gijón.

#### Los 30 del 30 (8/30): Campeonatos de España de Ciclismo Adaptado

1En el año 2000, el resultado del Campeonato de España de Ciclismo daba el acceso a las plazas asignadas para España para los Juegos Paralímpicos de Sídney y FEDEMA organizó, de la mano de la Fundación Deportiva Municipal de Avilés y las Peñas Ciclistas Roxín y Alvarín, el Campeonato de España de Ciclismo Adaptado, con un recorrido que incluía el paso por los Concejos de Avilés, Carreño y Gozón, todo un reto organizativo pero con un resultado inmejorable, además de conseguir que José Andrés Blanco se hiciera con el título nacional y la plaza para Sídney, donde luego obtuvo dos medallas

para el deporte asturiano.

La experiencia organizativa de un evento relacionado con el ciclismo adaptado se repitió en el año 2008 en Pola de Laviana, de nuevo con un Campeonato de España donde hubo nuevas especialidades como la prueba de handbikes, con una organización conjunta al Club Ciclista Retorturiu.



## Los 30 del 30 (9/30): Campeonatos de Powerlifting

La halterofilia adaptada, actual powerlifting, fue de los primeros deportes practicados a nivel federado en Asturias. Los buenos resultados cosechados por el Club San Mateo de Oviedo con el trabajo de su entrenador Lodario Ramón, hicieron que Oviedo albergara en 1997 el Campeonato de España de Halterofilia Adaptada en el Polideportivo Municipal de Pumarín.



A partir de ese momento, Oviedo fue cita permanente con un evento como el Trofeo "San Mateo", que se organizó entre los años 1999 y 2012, siendo puntuable en numerosas ediciones para el Campeonato de España, evento que tenía un formato multiprueba para decidir sus vencedores. El powerlifting también visitó a nivel competitivo Avilés en el año 2005 con el Trofeo "Villa de Avilés", ocasión que formó parte igualmente del Campeonato de España de esa temporada.





## Los 30 del 30 (10/30): Selecciones Asturianas

El Principado de Asturias ha estado siempre representado a través de sus clubes en numerosas competiciones a nivel nacional, tanto en modalidades individuales como por equipos.

FEDEMA ha impulsado la participación de sus selecciones autonómicas en los Campeonatos de España organizados con este formato. De este modo, ha estado presente en competiciones de atletismo, natación, powerlifting, esgrima y tenis en silla de ruedas, tiro olímpico y tenis de mesa, logrando subirse al pódium en numerosas ocasiones.



Hasta el baloncesto en silla de ruedas tuvo presencia en un Escolar, en un combinado astur galaico autorizado para la ocasión, así como con un partido internacional que enfrentó en Gijón en el año 2005, a la Selección Asturiana con la Selección APD Portugal.

#### Los 30 del 30 (11/30): Copa del Rey de Baloncesto en silla de ruedas

El año 1999 tuvo a Oviedo como sede de la primera de las Copas del Mundo de Esgrima en silla de ruedas, pero también albergó un evento de gran relevancia y complejidad organizativa como fue la Copa del Rey de Baloncesto en silla de ruedas, con la organización del Club Baloncesto Vetusta y FEDEMA, teniendo como sede el Polideportivo Municipal de Pumarín. El evento resultó todo un éxito y permitió que, como anfitrión, el Garmat Vetusta pudiera competir en la Copa, en un enfrentamiento histórico de cuartos de final frente al campeón de Europa, Fundosa de Madrid.

La Copa del Rey de Baloncesto en silla de ruedas volvió a visitar Oviedo casi dos décadas después, en el año 2017, teniendo igual sede, albergando un evento consolidado y considerado como uno de los mayores espectáculos deportivos dentro del deporte adaptado y que contó con la retransmisión en directo de la final en el canal Teledeporte.



En este apartado y con relación al baloncesto en silla de ruedas, destacar dos acontecimientos que tuvieron lugar en Avilés, con igual sede en ambos, el Polideportivo Municipal "Jardín de Cantos", como fueron la organización de la Fase Final de Ascenso a División de Honor B (2010) y el partido internacional amistoso que enfrentó al Club Deportivo Cosa Nuesa con la selección China, en el año 2008 y que servía de preparación para el equipo asiático de cara a los Juegos Paralímpicos que tuvieron lugar en Pekín.





## Los 30 del 30 (12/30): Campeonato de Europa de Rugby en silla de ruedas

Dentro de los eventos internacionales organizados en el Principado de Asturias debemos destacar el Campeonato de Europa C de Rugby en silla de ruedas que tuvo lugar en Oviedo, en el Polideportivo Municipal "Hermanos Cecchini".

Fue en el año 2019 y supuso, además, el debut de la Selección Española en una competición oficial internacional. La organización por parte de FEDEMA con la colaboración Avuntamiento de Oviedo, generó espectacular ambiente en las gradas, público que arropó en todo momento los partidos de España, en una modalidad deportiva que crece en número de equipos a nivel nacional y que ojalá tenga representación en Asturias en un futuro próximo.



#### Los 30 del 30 (13/30): Multideportes Adaptados

Acercar el deporte adaptado a la población escolar ha sido uno de los objetivos estratégicos de la Federación desde hace años. Poder captar jóvenes promesas con discapacidad en su centro escolar y a la vez, llevar acciones de sensibilización a los niños y niñas para que conozcan nuestros deportes y nuestros/as deportistas hizo que, en el año 1999, con el apoyo entonces de la Obra Social Cajastur, lanzáramos un proyecto con la base de los multideportes adaptados, en los cuales trasladamos el material adaptado necesario para que los más jóvenes puedan practicar in situ varios deportes, rotando por distintos talleres durante sus clases de educación física.

Habitualmente se complementa la actividad deportiva con charlas-coloquio donde se ofrece una visión más amplia de los deportes practicados por personas con discapacidad y experiencias personales de nuestros/as deportistas.

Durante estos años, más de 200 centros escolares, de infantil, primaria y secundaria, a lo largo y ancho del Principado de Asturias han tenido la visita de estos multideportes adaptados.







## Los 30 del 30 (14/30): Campeonatos de España de Atletismo Adaptado

Hasta en cuatro ocasiones el atletismo de más alto nivel competitivo ha visitado el Principado de Asturias. El debut con un Campeonato de España de Atletismo Adaptado lo tuvo Avilés, en las Pistas del Complejo Deportivo Avilés en el año 2006, experiencia que se repitió en 2014, alternando el evento en su convocatoria por Comunidades Autónomas o Clubes respectivamente.

Las Pistas del Complejo Deportivo Las Mestas en Gijón han sido sede igualmente de dos Campeonatos de España, el de Comunidades Autónomas en el año 2011 y el de Clubes en el 2022. En todos ellos hubo presencia de deportistas asturianos representando a la Selección Asturiana y a los distintos clubes que han desarrollado estos años esta modalidad deportiva en Asturias.



De igual modo, FEDEMA colaboró en su momento con la desaparecida FEDDIPA en la organización de los Campeonatos de España de Atletismo en Pista Cubierta para atletas con discapacidad intelectual, celebrados en el Palacio Municipal de Deportes de Oviedo en 2002 y 2003.

#### Los 30 del 30 (15/30): Campeonatos de España de Bádminton Adaptado

El bádminton adaptado tuvo a Gijón como sede de dos de sus Campeonatos de España, organizados juntos al Club Bádminton Gijón.

La primera experiencia en el año 2006 con el Palacio Municipal de Deportes de Gijón como sede; la segunda en el año 2012, con el Pabellón Deportivo de la Tejerona albergando un evento que a partir del año 2015 y con el proceso de integración deportiva, ha sido organizado desde entonces por la Federación Española de Bádminton.







#### Los 30 del 30 (16/30): Desarrollo de proyectos

La razón de ser de FEDEMA es el desarrollo de acciones en el ámbito del deporte para personas con discapacidad física en sus distintas variantes: promoción de escuelas deportivas, organización de eventos, participación con selecciones asturianas, programas de tecnificación, etc.

Sin embargo, y en atención a nuestro colectivo de referencia y con el objetivo de captar y motivar a la práctica deportiva a nuevos deportistas, FEDEMA ha puesto en marcha distintos proyectos dentro del ámbito educativo ("Inténtalo", "Impúlsate", "Jugamos con FEDEMA"), del de ocio y tiempo libre ("Collaciu", "Cambio de aires", "Campus Deportivo") o del ámbito sanitario ("¡Haz deporte!, hazlo por ti").



De esta forma, el deporte adaptado o la actividad física adaptada ha estado cercana a la población escolar, a los profesionales de la educación y la sanidad y en definitiva, a cualquier persona potencialmente destinataria de las actividades de FEDEMA.

#### Los 30 del 30 (17/30): Competiciones de Tenis de Mesa

Coincidiendo con el desarrollo de la actividad competitiva del Club Castrillón de Tenis de Mesa, FEDEMA y la Fundación Deportiva Municipal de Avilés afrontaron la organización de dos importantes eventos de ámbito nacional, ambos con sede en el Complejo Deportivo Avilés, como fueron el Campeonato de España de Tenis de Mesa Adaptado (2002) y la Copa del Rey de Tenis de Mesa (2005).



El tenis de mesa practicado por personas con discapacidad fue integrado en la Real Federación Española de Tenis de Mesa en el año 2008, tras los Juegos Paralímpicos de Pekín, momento en el que asumió la organización de los eventos competitivos de rango nacional.





## Los 30 del 30 (18/30): Campeonato de España de Fútbol-7

FEDEMA se constituye como Federación Deportiva para trabajar con el colectivo de personas con discapacidad física, pero, en múltiples ocasiones y dada la inexistencia de una federación específica para personas con parálisis cerebral y daño cerebral adquirido en el Principado de Asturias, ha apoyado el impulso de actividad competitiva para este

perfil de discapacidad.

Una de las primeras acciones en esta línea tuvo lugar en Oviedo en el año 2003, con el Campo de Fútbol Hermanos Llana y la colaboración del Club Astur como anfitriones, organizando el Campeonato de España de Fútbol 7 por Comunidades Autónomas promovido por la FEDPC.



## Los 30 del 30 (19/30): Reconocimientos y premiaciones

En estos 30 años de historia, FEDEMA ha recibido varios reconocimientos y distinciones, acciones que nos han animado a continuar con nuestra labor con más ilusión y ganas si cabe.

Son muchas las muestras de agradecimiento recibidas por múltiples instituciones públicas y privadas, pero las más destacadas son:

- ✓ Premio a la Mejor Federación Deportiva, otorgado en la Gala del Deporte Asturiano que anualmente organiza la Dirección General de Actividad Física y Deporte y la Asociación de Prensa Deportiva, en dos ocasiones, años 2000 y 2018.
- ✓ Premio Delfos a los valores humanos que entrega la Asociación Amigos del Deporte en el año 2004.
- ✓ Premio Picu Urriellu a la mejor entidad deportiva que recibimos de manos del Centro Asturiano en Madrid en el año 2005.
- ✓ Premio a la Mejor Entidad Deportiva otorgado por el COLEF Asturias en 2014.
- ✓ Premio de la Paz, Cooperación y Solidaridad del Colegio Público Veneranda Manzano de Oviedo en 2019.
- ✓ Premio Actividad Física y Capacidades Diversas que organiza anualmente el Patronato Deportivo Municipal de Gijón y que fue recibido por FEDEMA en el año 2022 dentro de la Gala de Reconocimiento al Deporte Gijonés.
- ✓ Premio por la Paz otorgado por el Colegio Público Carmen Ruiz-Tilve de Oviedo (2024).
- ✓ Premio Fayuela al Sella Adaptado que anualmente concede la Asociación Amigos de Parres, edición 2024.









#### Los 30 del 30 (20/30): Competiciones de Tenis en silla de ruedas

El Tenis en silla de ruedas ha tenido una intensa actividad competitiva en el Principado de Asturias. De hecho, el formato de competición por Comunidades Autónomas nació en el año 2000 a iniciativa de FEDEMA con la organización del Trofeo "Ciudad de Oviedo" que en esos momentos se organizó en las Pistas Cubiertas de las Instalaciones Deportivas de La Morgal.

La construcción de las Pistas de Tenis del Parque del Oeste en Oviedo recibió el premio de la FEDDF por esa iniciativa competitiva para la albergar el primer Campeonato de España de Tenis en silla de ruedas por Comunidades Autónomas (2003), que un año después, visitó Oviedo de nuevo con el Campeonato Absoluto.

En paralelo a estos dos acontecimientos, el Trofeo "Ciudad de Oviedo", con distintos formatos, por equipos o cuadros individuales, se organizó de manera ininterrumpida entre el citado año 2000 y el año 2014.

En 2016 se reanudó la organización en Asturias de un nuevo evento, el Open Caja Rural de Asturias de Tenis en Silla de Ruedas, entre los años 2016 y 2020, continuando con las Pistas de Tenis del Parque del Oeste como sede. En 2021 la sede se trasladó al Real Grupo de Cultura Covadonga con un novedoso formato de tenis inclusivo.



A partir de ese instante, la Federación de Tenis del Principado de Asturias ha asumido el desarrollo del tenis en silla de ruedas tras el proceso de integración vigente a nivel nacional e internacional desde 2015.





## Los 30 del 30 (21/30): Campeonatos de España de Boccia

En Asturias la boccia ha sido una modalidad deportiva que ASPACE ha desarrollado en sus centros de Oviedo y Gijón, participando con sus deportistas en numerosos Campeonatos de España. Las restricciones económicas han parado esa actividad en los últimos de años y de ahí que FEDEMA haya cogido el relevo y ha puesto en marcha una escuela de boccia en Oviedo gracias al Proyecto "Capaces de todo".

Con anterioridad, la Federación afrontó la organización de dos eventos de ámbito nacional, como fueron el Campeonato de España de Boccia por Comunidades Autónomas, en el Polideportivo Municipal "José Martínez Sierra" de Lugo de Llanera en el año 2004, y el Campeonato de España Absoluto de Boccia del año 2009, teniendo como sede el Complejo Deportivo Avilés.



Los 30 del 30 (22/30): **Día de Asturias** 

En el año 2008, el Principado de Asturias propuso a FEDEMA participar de los actos que el gobierno regional organiza con motivo del "Día de Asturias" cada 8 de septiembre. Fue aquel año en El Entrego nuestra primera presencia, con la puesta en marcha de talleres de deporte adaptado y un punto de encuentro e información de la Federación donde, además, hemos equipado de asturianía a los miles de visitantes que hemos tenido durante estos años.

Con la excepción de los años en que se suspendieron o limitaron los actos a consecuencia de la situación sanitaria derivada del Covid-19, hemos estado ininterrumpidamente en cada edición del "Día de Asturias":

- ✓ El Entrego San Martín del Rey Aurelio (2008)
- ✓ Cudillero (2009)
- ✓ Ribadesella (2010)
- ✓ Amieva (2011)
- ✓ Tineo (2012)
- ✓ Villaviciosa (2013)
- ✓ Candás (2014)
- ✓ Colunga (2015)
- ✓ Taramundi (2016)
- ✓ Lugo de Llanera (2017)
- ✓ Campo de Caso (2018)
- ✓ Cabrales (2019)
- ✓ Corvera de Asturias (2022)
- ✓ Pola de Laviana (2023)







#### Los 30 del 30 (23/30): Campeonato de España de Slalom

Al igual que sucedió con la boccia o el fútbol 7 de los que hemos informado en días anteriores, otro evento impulsado en aquel momento por la FEDPC tuvo al Principado de Asturias como sede gracias a la implicación de FEDEMA y con la colaboración de ASPACE Oviedo. Se trató del Campeonato de España de Slalom, organizado en Oviedo en el año 2001 y cuya sede, como muchos de los eventos de esos años en la capital del Principado, fue el Polideportivo de Pumarín.



Gracias al Proyecto "Capaces de todo", FEDEMA ha puesto en marcha desde hace dos temporadas una escuela de slalom que entrena todas las semanas en el IES La Ería de Oviedo.

## Los 30 del 30 (24/30): Campeonato de España de Baloncesto en silla de ruedas Sub-22

Hay eventos que al margen del número de participantes o complejidad organizativa, adquirieron especial relevancia en el año 2020, un año muy complicado a todos los niveles a causa de la situación sanitaria que deparó el Covid-19 y que, pese a ello y gracias al desarrollo y puesta en la práctica de unos rigurosos protocolos de prevención elaborados por FEDEMA y respaldados por los que a nivel nacional desarrollaron las Federaciones Españolas y el Consejo Superior de Deportes, hicieron posible la celebración en el Principado de Asturias de tres eventos de relevancia en el calendario nacional. Dos de ellos han sido mencionados en anteriores fechas, como fueron el Sella Adaptado y el Campeonato de España de Natación Adaptada celebrado en Oviedo.

El tercero, con sede en el Polideportivo Municipal "Jardín de Cantos" de Avilés, el Campeonato de España de Baloncesto en silla de ruedas Sub-22, que permitió además que los jóvenes jugadores del Garmat Avilés, provenientes de su escuela deportiva, pudieran competir dentro de la bolsa de jugadores/as que completaron los equipos de las selecciones autonómicas participantes.







#### Los 30 del 30 (25/30): Campus Deportivo FEDEMA

El pasado año, FEDEMA afrontó la organización de un evento que ha llegado para quedarse durante muchos años más, como fue la puesta en marcha de un Campus Deportivo que acogiera la demanda de un grupo de población de jóvenes con discapacidad física o parálisis cerebral motórica que no encontraban una oferta en el periodo vacacional acorde a sus necesidades.

Gracias al apoyo de Fundación Cajastur, Avilés fue el lugar elegido para llevar a cabo el alojamiento del grupo y buena parte de las actividades programadas en el Campus, el cual resultó todo un éxito para la veintena de participantes y sus entornos familiares. La Fundación Deportiva Avilés facilitó todas las actividades deportivas en el Complejo Deportivo Avilés, tanto en la pista central como en la piscina cubierta.



#### Los 30 del 30 (26/30): Competiciones de Hockey en silla de ruedas eléctrica

Uno de los deportes que requiere mayor atención organizativa a los distintos aspectos derivados de la accesibilidad en la instalación deportiva, hotelera y transporte interno, es el hockey en silla de ruedas eléctrica.

El Principado de Asturias ha albergado en los últimos años dos eventos de ámbito nacional, como fueron el Campeonato de España HSRE por Comunidades Autónomas, organizado en el Polideportivo Municipal "Hermanos Cecchini" de Oviedo en el año 2022, y el Open "Principado de Asturias" en la modalidad 2x2 que tuvo lugar el pasado año 2023 en Gijón, en el polideportivo del Centro Municipal Integrado Pumarín Gijón-Sur.



El Proyecto "Capaces de todo" ha permitido arrancar una escuela de hockey en silla de ruedas eléctrica que entrena todas las semanas en el Polideportivo del Complejo Deportivo de Moreda-Natahoyo en Gijón.





## Los 30 del 30 (27/30): Eventos inclusivos y autonómicos

Los eventos competitivos oficiales de ámbito estatal han estado presentes de continuo en el calendario deportivo de nuestra Federación, tal y como se está repasando con motivo del 30 aniversario de FEDEMAI. A ellos, hay que unir una intensa actividad de ámbito autonómico, con la organización en algunos casos de los clubes integrantes de FEDEMA, entre los cuales destacan:

Campeonatos de Asturias: Natación Adaptada (Oviedo, 2018-2019, 2021-2023), Boccia (Oviedo, 2023), Powerlifting (Oviedo, 2007-2010, 2018-2019), Billar en silla de ruedas (Avilés-Corvera-Castrillón, 2010-2019, 2021-2023), Baloncesto 3×3 (Avilés, 2019), Tiros Libres (Avilés, 2018), Tenis de Mesa (Castrillón, 2007-2010; Avilés 2011), Piragüismo Adaptado (Trasona, 2007-2009). A ellos, unir la Liga Asturiana de Baloncesto en silla de ruedas (Varias localidades, años 1998-1999 y 2005-2019) impulsada por el Club Baloncesto Vetusta en su origen y el Club Deportivo Cosa Nuesa en la etapa final.

inclusivos: competiciones donde deportistas con y sin discapacidad, compiten de tú a tú en igual marco normativo y con la adaptación de los reglamentos oportunos para que esa inclusión sea real y efectiva en su desarrollo. El evento más destacado es el Descenso del Sella desde su primera edición, donde participa en cada canoa una persona con discapacidad acompañante un У sin discapacidad. A él se han unido el Open



Principado de Asturias de Natación Inclusiva (Avilés, 2022-2023) y el citado en días anteriores, Open Caja Rural de Tenis Inclusivo (Gijón, 2021).

Otros eventos: organización de distintos eventos dentro del calendario autonómico pero que no tienen el rango de competición oficial, como han sido los casos del Trofeo Villa de Avilés de Baloncesto en silla de ruedas (Avilés, años 1995-2023), Open Nacional Principado de Asturias de Karting Adaptado (Tapia, 2012-2014), Open Villa de Avilés de Conducción Adaptada (Avilés, 2012-2013), Trofeo Navidad-Ayuntamiento de Llanera de Baloncesto (Lugo, 2003-2011), Milla Urbana Ciudad de Oviedo (Oviedo, años 1997-2010), Trofeo San Mateo de Baloncesto en silla de ruedas (Oviedo, años 1996-2009) o el Open Ciudad de Oviedo de Conducción Adaptada (Oviedo, 2006-2008).

De igual modo y desde el año 2011, FEDEMA colabora con la Dirección General de Actividad Física y Deporte en la organización de los Juegos de Deporte Adatado del Principado de Asturias, dirigidos a deportistas con discapacidad intelectual, programando cada año siete jornadas con deportes tan variados como el fútbol sala, atletismo, tenis de mesa, baloncesto... y con la participación media de más de dos mil participantes por curso escolar.





## Los 30 del 30 (28/30): Competiciones de Fútbol para Amputados

El fútbol para amputados, uno de los deportes que van teniendo poco a poco implantación a nivel nacional en la última década, visitó Oviedo en el año 2019 con el Campeonato de España de Fútbol para Amputados, en las instalaciones del Campo de Fútbol "Hermanos Llana" donde, el club anfitrión, Astur CF, prestó todo su apoyo y logística como lo había hecho años atrás con el nacional de Fútbol 7.



Fue además un evento de carácter inclusivo en el que jugadoras del Real Oviedo compitieron de manera integrada en los equipos participantes en la competición.

Además, la Selección Española de Fútbol para Amputados tuvo una cita en el Principado de Asturias en el año 2015, con un partido amistoso que le enfrentó a la selección inglesa en el Campo "Guillermo Menéndez Coto" de Lada. El partido contó con la colaboración del Lada CF y un árbitro de lujo, el internacional Manuel Enrique Mejuto González.

## Los 30 del 30 (29/30): Medios de comunicación y redes sociales

El nacimiento de FEDEMA en el año 1994 permitió comenzar a dar visibilidad a sus deportistas y actividades competitivas. Cientos de impactos en distintos medios de comunicación, ya sea en la prensa escrita, en la televisión o en las radios de ámbito autonómico, han tenido al deporte adaptado como protagonista.



En paralelo, las redes sociales de la Federación (Facebook, Instagram y X o Twitter en su momento) y su página web, renovada totalmente en su diseño y contenidos hace un par de años, permiten que la actividad federativa esté puntualmente a disposición de cualquiera que desee conocerla.

Junto a ello, cualquier evento que se ha organizado en el Principado de Asturias por parte de FEDEMA ha tenido una imagen cuidada en los diseños para su difusión, como han sido la elaboración de los carteles, logotipos en algunas ocasiones e incluso blogs específicos para una mayor información de los eventos para participantes y seguidores.





Los 30 del 30 (30/30): **Voluntariado** 

Cerramos este mes de abril y "los 30 del 30" con uno de los activos más importantes de la Federación en estos años de historia, imprescindible para el desarrollo de cualquiera de los eventos organizados en el Principado de Asturias y para muchas de las acciones

de ámbito social, ... el voluntariado.

La labor altruista de cientos de personas ha permitido que FEDEMA haya organizado más de doscientos eventos competitivos en su historia, tenga en marcha múltiples proyectos en distintas áreas y contribuya a mejorar la calidad de vida de muchas personas con discapacidad física en Asturias.



Nuestro reconocimiento y aplauso para todos/as ellos/as.



